

平成 24 年度決算  
健全化判断比率及び資金不足比率  
審査意見書

平成 25 年 8 月

小矢部市監査委員

小監第35号  
平成25年8月30日

小矢部市長 桜井森夫様

小矢部市監査委員 鶴見喜秋

小矢部市監査委員 中西正史

平成24年度決算に係る健全化判断比率及び資金不足比率の審査意見について

地方公共団体の財政の健全化に関する法律第3条第1項及び第22条第1項の規定により、平成24年度決算に係る健全化判断比率及び資金不足比率並びにその算定の基礎となる事項を記載した書類の審査を行いました。

その結果について、次のとおり意見を提出します。

## 平成 24 年度決算に係る健全化判断比率及び資金不足比率審査意見書

### 第 1 審査の概要

#### 1 審査の対象

平成 24 年度一般会計及び特別会計歳入歳出決算並びに公営企業会計決算(以下「平成 24 年度決算」という。)に係る地方公共団体の財政の健全化に関する法律(以下「財政健全化法」という。)第 3 条で定める実質赤字比率、連結実質赤字比率、実質公債費比率及び将来負担比率(以下「健全化判断比率」という。)、財政健全化法第 22 条で定める資金不足比率並びにその算定の基礎となる事項を記載した書類

#### 2 審査の期間

平成 25 年 7 月 29 日から平成 25 年 8 月 30 日まで

#### 3 審査の方法

審査に付された平成 24 年度決算に係る健全化判断比率及び資金不足比率が関係法令に準拠し適正に算定されているかを確認するために、算定の基礎となる事項を記載した書類と歳入歳出決算書、同附属書類、会計諸帳簿等を照合し、確認を行った。

なお、審査に当たっては、関係職員の説明を求めたほか、決算審査の結果を参考とした。

### 第 2 審査の結果

#### 1 結果の概要

(1) 審査に付された次の平成 24 年度決算に係る健全化判断比率及び資金不足比率は、関係法令等に準拠して算定されており、その算定の基礎となる事項を記載した書類の計数も決算書等と符合し、いずれも適正であると認めた。

#### (2) 健全化判断比率

	平成 24 年度決算	早期健全化基準	財政再生基準
実質赤字比率	— (注)	13.74%	20%
連結実質赤字比率	— (注)	18.74%	30%
実質公債費比率	17.2%	25%	35%
将来負担比率	151.5%	350%	

(3) 資金不足比率

		平成24年度決算	経営健全化基準
法企適用業	水道事業会計	— (注)	20%
法非企適用	下水道事業特別会計	— (注)	20%
	農業集落排水事業特別会計	— (注)	20%

(注) 実質赤字比率、連結実質赤字比率及び資金不足比率については、実質赤字額、連結実質赤字額及び資金不足額がない場合は「—」表示される。

2 健全化判断比率等における個別意見

(1) 実質赤字比率について

本市の平成 24 年度実質収支額は、3 億 93 百万円の黒字で、「—」で表示される。したがって、実質赤字比率については、健全な状況にある。

(2) 資金不足比率について

次表のとおり、法適用企業及び法非適用企業とも資金剰余の状態にある。

(単位：千円)

法適用企業		法非適用企業	
会計名	資金剰余額	会計名	資金剰余額
水道事業会計	516,966	下水道事業特別会計	0
		農業集落排水事業特別会計	0

法適用企業の水道事業会計については、平成 24 年度は、5 億 1696 万 6 千円の資金剰余額を計上しており、資金不足が生じていないことから、健全な状況にある。

また、法非適用企業の下水道事業特別会計（7 億 2051 万 2 千円（一般会計繰入金））及び農業集落排水事業特別会計（1 億 2669 万 4 千円（一般会計繰入金））については、一般会計からの繰入金はあるものの、資金不足は生じていないことから、健全な状況にある。

(3) 連結実質赤字比率について

一般会計等及び公営事業会計を連結ベースで算定した連結実質赤字額がないため、「—」で表示されている。この計算は、(1)の実質収支額に(2)の資金不足（剰余）額を加え、更に、国民健康保険事業特別会計及び後期高齢者医療事

業特別会計の2特別会計の実質収支額を加えた計算結果である。

#### (4) 実質公債費比率について

平成22年度から平成24年度までの3ヶ年平均である実質公債費比率は17.2%となつた。

実質公債費比率については、平成23年度の17.7%に比べ、0.5ポイント改善している。

この数字は、早期健全化基準25.0%を下回っており、また起債を発行することについて県知事の許可を必要とする18.0%を下回ったことから、健全な状況にあるといえるが、まだ比較的高い状況にあると思われる。

本市の実質公債費比率が高い要因としては、単年度の地方債償還額の大きさや下水道事業等公営企業に対する繰出金の大きさが影響しているものと考えられるが、今後とも標準財政規模、公債費の内訳、地方債残高に対する公債費の比率、公営企業への公債費関連の支出状況等の他都市との比較や分析を進め、公債費の更なる適切な管理が必要である。

#### (5) 将来負担比率について

将来負担比率は、地方公共団体の財政指標として導入されたストック指標であり、今回の算定結果は151.5%となつた。

将来負担比率については、平成23年度の161.1%に比べ、9.6ポイント改善している。

将来負担額には、地方債の現在高（約122億7千万円）、債務負担行為に基づく支出予定額（約8億3千万円）、公営企業債等繰入見込額（約135億6千万円）、組合等負担等見込額（約4億4千万円）、退職手当負担見込額（約26億円）があり、総額約297億円と算出された。

これは、地方公共団体の標準的な経常的一般財源の規模を示す標準財政規模（約80億2千万円）の約3.7倍に達する。また、市民1人当たりの総負担額は約93万円となる。

この将来負担額から保有する基金残高や地方債残高のうち地方交付税算定において将来基準財政需要額に算入される見込額等の充当可能財源等（約192億9千万円）を差し引いた純負担額は約104億1千万円と算出された。なお、標準財政規模から当該年度基準財政需要額に算入された公債費（約11億5千万円）を差し引いた額（68億7千万円）で純負担額を除した値が151.5%となり、早期健全化基準350%を下回っていることから、健全な状況にある。

### 3まとめ

健全化判断比率及び資金不足比率の審査は、今年が6年目であったが、健全化判断比率等はいずれも早期健全化基準及び経営健全化基準を下回った。特に、実質公債費比率と将来負担比率は、いずれも平成23年度の数値を下回っており、

財政健全化が昨年に引き続き進んでいると考える。

なお、実質公債費比率についてであるが、前述したように比率がやや改善しているものの、依然として高い数字を示している。石動駅南土地区画整理事業をはじめ、平成25年度からは東部産業団地の開発など大型プロジェクト事業に取り組むことから、今後とも小矢部市行財政改革大綱に基づく改革の着実な実行により、実質公債費比率の上昇を極力抑え、市政の安定的な運営が継続されることを要望したい。

また、財政健全化法の趣旨から、本市の算定結果を議会はもとより、市民に分かりやすく充分に説明する工夫に尽力いただきたい。